

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además gratis una edición, á los obreros.

Oficinas: Busto Diego de Cádiz n.º 6. y talleres en la misma casa.

LA INFORMACION

PERIODICO DE LA TARDE

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes Ptas. 1'50
Provincias, trimestre 4'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios á precios medios,
con extensa circulación por insertarse en las
ediciones que en gran número se reparten gratis.

La insubordinación del "Numancia"

Una nueva versión

De los sucesos desarrollados en el "Numancia", publica una nueva versión nuestro colega A.B.C., fundándose en referencias de una persona respetable, que por su cargo le merece entero crédito.

Según esas referencias, á bordo del buque no hubo el menor acto de insubordinación, sino un conato de rebelión, y es de tener en cuenta que no sólo la dotación dió un alto ejemplo de disciplina, sino que los mismos que se rebelaron (mejor dicho, intentaron rebelarse) no faltaron ni en el primer momento á la subordinación y al respeto al oficial que les ordenó entregar las armas; lo que hicieron sin oponer resistencia.

El total de los fusiles que se encontraron fuera de los armeros fué 14; número bien exiguo, comparado con el de la dotación, que es de 400 hombres.

No fué abierto ningún pañol ó depósito de municiones, pues las llaves estaban en poder del segundo comandante. De lo que se apoderaron los rebeldes fué de los diez paquetes que se tenían para repuesto de la guardia, y tampoco profirieron ningún grito. Si se ha sabido lo que querían, ha sido porque después lo dijeron en sus declaraciones.

Lo más que duró el intento fueron diez minutos pues también, según las declaraciones prestadas en la sumaria, lo empezaron á las tres y cuarto de la madrugada, y á las tres y media ya estaba el oficial de guardia dando cuenta á sus jefes de lo ocurrido, después de recorrer el barco y de haber desarmado á los que encontró con armas; y metido en barra á varios de ellos!

Este oficial, don Joaquín Alonso de Luna, se portó con serenidad, valor y aplomo superiores á sus pocos años; y después de él, los que más se distinguieron fueron el cabo de cañón Juan Nieto y el soldado de Infantería de Marina Domingo Díaz.

Los tres se hallan en condiciones de obtener la cruz de San Fernando, y para los tres se ha abierto ya el oportuno juicio contradictorio.

La génesis y el carácter de la rebelión son exclusivamente de político-social.

La influencia en cerebros sin organizar de las predicaciones de un hombre algo superior en cultura, el fogonero Antonio Sánchez, fué, sin duda, lo que les indujo á llevar á cabo su determinación.

A pesar de todo, el espíritu de obediencia y de disciplina hallase tan sólidamente arraigado en el "Numancia", que pocos momentos después de los sucesos, algunos de los que intentaron rebelarse lloraban como niños.

Otros informes. — Deducciones interesantes.

Diario Universal comenta la anterior versión de A.B.C., y dá detalles de otra que él ha recibido por conductor autorizado:

«Según los datos que conocemos — dice — venía ya desde hace tiempo preparándose la rebelión en el barco, principalmente desde que éste, con

motivo del cambio de régimen en Portugal, fué enviado á Lisboa.

» Ya se dijo en el relato oficial que publicamos hace pocos días, que algunos de los tripulantes se dedicaban á la propaganda de ideas avanzadas y contrarias al régimen entre sus compañeros, y hoy podemos añadir, valiéndonos de los datos particulares á que antes aludimos, que esta propaganda se realizaba en el mismo barco, en reuniones que todas las noches se celebraban en la bodega, y que cuando el buque tocaba en algún puerto concurren á los Casinos republicanos los más exaltados, vestidos de paisano, según también se dijo en la referencia oficial.

» Tampoco concuerdan nuestros datos con lo que dice A.B.C. respecto á no haber sido abierto ningún pañol ó depósito de municiones. Precisamente se nos hace en una carta relación detallada de la manera como se logró abrir el pañol, dando detalles que prestan carácter de autenticidad al relato.

» Dícese que cuando se intentó abrir el pañol, uno de los marineros se brindó á forzar la cerradura mediante el empleo de una ganzúa, y no consiguiendo así lo que deseaba, habló otro de que sería mejor procedimiento introducir un clavo en la cerradura, hasta que, por último, no dando tanto resultado, Antonio Sánchez, el que después fué fusilado, con una barra de hierro logró hacerla saltar, procediendo en seguida á distribuir las municiones entre los que le secundaban.

» Tampoco concuerdan nuestros datos con los que se han publicado respecto á la manera como fué sofocado el intento de rebelión.

» Los primeros en contener á los rebeldes fueron los condestables de guardia — esto es también lo que se dijo en el relato oficial, que todos los periódicos han publicado — acudiendo luego el alférez Sr. Luna y un soldado de infantería de Marina, según unos, ó una escolta de infantería de Marina, según otros.»

De las versiones publicadas, y que parecen más ciertas, saca el órgano oficial del gobierno deducciones de interés:

«Destácanse desde luego — dice — como hechos fundamentales al examinar lo ocurrido en el "Numancia":

1.º Que de tiempo atrás se venía haciendo en el barco propaganda revolucionaria, y que para esto se tenían las facilidades que indica el hecho de las reuniones nocturnas en la bodega.

2.º Que había individuos de la tripulación que tenían ropa de paisano y que en este traje iban á tierra.

» Y 3.º Que si la manera de desarrollarse los sucesos fué tal como se desprende de los datos, unos oficiales y otros particulares, que dejamos consignados, se llegaría quizás á deducciones que nos abstendremos de hacer por no tener todavía una relación minuciosa y auténtica de estos sucesos; pero que revestirían verdadera importancia.»

La corrida de ayer

Como era de esperar, dado el entusiastico e interesante cartel que se

anunciaba, el circo taurino gaditano se vio completamente lleno.

A ello contribuyó en gran parte el forastero, que atraído por tales motivos, y para solazarse un rato en Cádiz, acudió en grandes multitudes en vapores, trenes y otros medios de locomoción, dando un contingente superior á la corrida, y animación y alegría á nuestra bella población.

Como no disponemos de espacio suficiente para narrar todos los detalles de la lidia, pues necesitaríamos mucho sitio y mucho tiempo, y ambas cosas faltan, nos concretaremos á sintetizar lo más saliente, lo más esencial.

Hubo de todo en el espectáculo: bueno, malo, regular, y menos que regular.

Empecemos por los espadas: II.

Desde que comenzó á actuar Minuto, ya comprendimos los deseos que le animaban. Trabajó sus toros como un maestro consumado, y en la hora última, en la del *acabó*, estuvo valiente y decidido, y á veces temerario.

A su primero lo despachó de tres pinchazos buenos y una en lo alto,

algo tendenciosa, pero muy propia de las circunstancias.

En su segundo fué más breve, despachando á su contrario de una hasta el pomo.

Como premio á su trabajo recibió del auditorio ovación unánime.

Se le tocó música y se le concedió oreja.

El segundo espada, Fuentes, estuvo poco afortunado en los toros que le correspondieron.

Demostró inteligencia grande, pero dió pasaporte al valor.

Si bien tuvo la poca fortuna de haberse las con los toros más difíciles, no por eso, á nuestro entender, debió de deshacerse de ellos como lo hizo, de manera poco maestra.

Pudo haber hecho más, si hubiera querido, y por no hacerlo, estuvo a punto de un segundo aviso en su último turno.

Martín Vázquez, el espada tercero del escalafón, demostró toda la tarde que quería trabajar, y hizo por agradar cuanto pudo, y lo consiguió con creces, pues aunque anduvo con precauciones, nunca dejó la cara y siempre estuvo cerca, y debido á esto, pudo hacer lo que no hubiera realizado trabajando á un kilómetro distante, agarrar buena estocada en su último y despachar á su primero de dos pinchazos buenos, media, y un descabellado á pulso.

Fué muy ovacionado y se captó las simpatías.

Y basta de matadores.

De los toros, diremos que hubo de todo en la viña del señor.

En general no resultaron lo que se deseaba, si bien creemos, que cumplieron, salvo en ciertos tercios, que mansurronearon con picardía para coger.

Los más bravos y claros fueron el primero, tercero y sexto.

Se arrastraron nueve caballos.

En resumen: una corrida alegre, entretenida y algo emocionante, pero sin gran cosa... sin cosa del otro jueves...

Y hago punto. Hasta otra.

Para qué más?

MACHACO.

POR TELEGRAFO

Madrid 13, 11 a.m.

Huelgas terminadas

Oficialmente se dice, se han solucionado satisfactoriamente las huelgas de picadores de carbón de Mieres, la de canteros de Salamanca y otra de albañiles en Palma de Mallorca.

Suscripción

El periódico *España Nueva*, ha abierto una suscripción para socorrer á la viuda del fogonero de la *Numancia*, fusilado, Antonio Sánchez.

La encabeza el Sr. Soriano con 100 pesetas.

La sumaria

Se ha recibido en Madrid la sumaria instruida por el suceso de la *Numancia*, para su estudio reglamentario por el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Toreros cogidos

En la corrida de esta tarde en Madrid, el espada Eusebio Fuentes, en la suerte de matar, salió enganchado, resultando con un puntazo en la tarsiana izquierda, de ocho centímetros de extensión.

También Vázquez II, fué volteado sin consecuencias, por fortuna.

Cuestiones extremistas

Comunican de Badajoz, que con motivo de la total ausencia de portugueses de la feria, se ha reunido una comisión de comerciantes, visitando al Gobernador civil para pedirle permiso para celebrar una manifestación contra los periódicos *El Nuevo Diario* y *El Noticiero*, de Badajoz.

El gobernador denegó el permiso.

En la Cámara de Comercio, ha habido un tremendo escándalo por estar divididas las opiniones.

Dimitió la Junta Directiva de la Cámara.

Confirmase que las autoridades portuguesas pusieron dificultades á la entrada de los portugueses en España.

Manifestación

En Vigo se ha celebrado una importante manifestación de los pescadores de las rías de Vigo y Marín, con banderas, para pedir que cesen de estar sometidos los pescadores á la jurisdicción marítima militar, quedando sujetos á las leyes civiles como los demás ciudadanos españoles.

Los manifestantes entregaron al alcalde una exposición para que él la trasmita al Gobierno.

Desgracia

Telegrafian de San Sebastián que anoche chocó un automóvil con un tranvía.

En el primero de ambos coches iba el popular impresor madrileño Regino Velasco. Este que era la primera vez que viajaba en automóvil, resultó con contusiones leves.

Los restantes viajeros sufrieron heridas leves.

Otra suscripción

En Gijón y por iniciativa del Diputado D. Melquiades Alvarez, se ha abierto en el Círculo Melquiadista, una suscripción para socorrer á la viuda del fogonero fusilado en la *Numancia*.

La idea se ha acogido con éxito muy favorable.

Sucesos en Inglaterra

Dicen de Londres que la situación continúa siendo muy grave.

A las dos de la madrugada, los huelguistas incendiaron las oficinas de la Federación Nacional Naval.

Para realizarlo, entraron en las oficinas por una ventana, pegando fuego en todas partes.

Los consejeros municipales han dado orden de que los bars permanezcan cerrados.

Los obreros de los docks se preparan para asaltar la estación de Lime street.

El ataque amenaza ser formidable, por ir armados los obreros.

Los docks inmediatos a Liverpool también han sido incendiados.

Tres regimientos de caballería y muchos batallones de infantería de la guarnición de Aldershot han recibido víveres y municiones para tres días.

Las huelgas se extienden.

El cólera

De Berlín comunican que en Simbusk ha ocurrido un caso de cólera.

En Saratov ha habido diez nuevos casos.

En Samara otros dos, seguidos de defunción.

También han ocurrido en Kholinsk tres casos, seguidos igualmente de defunciones.

Con patente sucia

En Sevilla se espera pasado mañana al vapor *Angelo Clapica*, que procedente de Italia se halla en Bonanza sujeto a prácticas sanitarias.

R. I. P. A.

A Londres comunican de Nueva York, que ha fallecido allí el acaudalado español don Manuel Martínez.

Tenía el finado 89 años.

Hacienda portuguesa

Dicen de Lisboa, que según nota oficial del Ministerio de Hacienda, la deuda flotante era en 30 de Junio del año pasado, de 82.252 contos de reis, habiendo aumentado hasta el 31 de Mayo último en 193 contos.

Si la discusión del proyecto de la Constitución termina pasado mañana, se elegirá Presidente de la República el día 19.

Presidente

Comunican de Londres que un despacho recibido de Puerto Príncipe, dice que se ha elegido presidente de la República haitiana al general revolucionario Laconte.

APUNTES DE MI CARNET

Celebran mañana sus días.

Señoras dona Emilia Cavieses, viuda de Flores; Emilia López Domínguez de Arcimis; Emilia Álvarez de Morales Cabe; Emilia Butler, viuda de Castrillón; Emilia Vidiella de González de la Riva; Emilia Lora de Guillote; Emilia Silóniz de Zariaga; Emilia Serra, viuda de Anduaga; Emilia Rosety de Sagrario; Emilia Garratón de Castro.

Srta. Emilia Hernández; Emilia Sicre; Emilia García Sola; Emilia Cáceres; Emilia Gieb; Emilia Puente; Emilia Navarro y Sola.

Sres. D. Emilio Sánchez Neuman, Emilio Cisneros, Emilio Romero, Emilio Rodríguez García, Emilio Soler, Emilio Casal y Salas, Emilio Ferrer e Izquierdo, Emilio Freire, Emilio Portas, Emilio Rodríguez Morales, Emilio Méndez, Emilio Sánchez Navarro, Emilio Butrón.

En el día de ayer ha fallecido piañosamente en el Señor, la que en vida fue bella y ejemplar señorita Josefina Céspedes y Meneses.

Víctima de cruel y traidora a la vez que penosísima enfermedad, dolencia que tantas vidas siega en flor, sobrellevada con resignación verdadera.

deramente cristiana, la señorita de Céspedes ha entregado su alma a Dios, á la edad de 26 años, confortada con los auxilios de la religión, sumiendo en el mayor desconsuelo á sus amantes padres, que en ella tenían puestos todos sus cuidados y todos sus desvelos.

A la gran pena que embarga en estos tristes momentos á tan estimados vecinos, los señores de Céspedes, nos asociamos de todo corazón, enviándoles el testimonio de nuestra condolencia más afectuosa, extensiva á sus hermanos y demás familia doliente, y creyendo ha de servirles de consuelo el pensar que Dios habrá premiado ya las virtudes excepcionales de tan malograda joven.

Con muy lucido acompañamiento se verificó en la mañana de ayer el sepelio del cadáver del Sr. D. Joaquín Betanzos, fallecido en el día anterior. Al fúnebre acto concurrió una Comisión de empleados de la Compañía Transatlántica, en cuya entidad prestaba sus servicios el fallecido, presidida por el Ilmo. Sr. D. Sebastián Martínez de Pinillos y buen número de personas conocidas.

El duelo era presidido por el Director espiritual del fallecido, su hijo político D. José Barroso Calzadilla y otras personas.

A la familia doliente reiteramos nuestro pésame.

Extraordinaria animación notóse ayer en nuestra capital por la afluencia de forasteros que concurrieron á presenciar la corrida de los miuras; esto unido á que el día convivaba á pasear, y nuestras paisanas, ataviadas con sus mejores galas, se echaron á la calle para disfrutar de la agradable temperatura, hizo que el día tuviera el carácter de las verdaderas solemnidades.

Por la tarde, los paseos públicos estaban casi rebosantes de público.

En el Parque Genovés, la banda del Regimiento de Álava dió un concierto.

Por la noche, el paseo de palmeras, como último día de feria, estaba animadísimo.

También al muelle acudió bastante público durante la tarde y noche, pues como se sabe, es un lugar preferente por lo fresco.

Las secciones del Cinematógrafo Escudero se verificaron todas con un lleno rebosado.

En resumen: el día de ayer fué de inusitada animación en esta capital.

FRANCEBO**INFORMACION LOCAL****Ayuntamiento**

Orden del día para la sesión de esta noche:

Acta de la sesión anterior.

Solicitud de licencia del Concejal señor González Riso.

Extracto de los acuerdos tomados en el mes de Julio último.

Instancias.

Servicios

Durante las pasadas 24 horas ha prestado la Guardia de Seguridad los siguientes servicios:

A las diez de la mañana de ayer fueron conducidos por los guardias números 7 y 34 á la Inspección de Vigilancia por insultarse mutuamente y promover escándalo, los que dijeron llamarse José Quintana y Eduarda Jurado López, manifestando el Quintana que el hijo de la citada Eduarda le amenazaba de muerte.

Los mismos guardias condujeron á la Inspección de Vigilancia á Manuel Ballester Gutiérrez el que en estado de embriaguez promovió escándalo en la plaza de la Reina, motándose de los guardias cuando estos fueron á requerirle.

Fugado

El Sr. Director del Manicomio Provincial da cuenta de haberse fugado de aquel establecimiento benéfico, el albergado Je-

sé Sánchez Gómez, natural de Lepe (Huelva).

Expresa que el dicho individuo debe presentar erosiones en el cuerpo, producidas por los hierros de la ventana que le sirvió para evadirse.

Dicho individuo había ingresado en el mencionado manicomio el 5 de Julio de 1909 por orden de la autoridad gubernativa á disposición del Sr. Presidente de esta Audiencia.

Este individuo, como recordarán nuestros lectores causó heridas de gravedad á su esposa en la muralla de Puerta Sevilla en la época en que ingresó en el Manicomio por presentar síntomas de locura.

Después escapó de este establecimiento marchando á Tánger á donde se le acusó de haberle dado muerte á un extranjero.

Aunque el delito no le pudo ser comprobado, el tribunal le sentenció á pena de arresto, la que cumplió, ingresando después en este Manicomio.

Fallecimiento

En el Hospital civil ha fallecido Josefina García Aguilar.

En paz descanse.

Lesionado

En el Hospital de San Juan de Dios recibió curación de una herida en la cabeza, por haberse caído al mar frente a pequeña velocidad, el niño de 9 años de edad, Enrique Chacón.

Aviso

En la vía pública ha sido encontrada, envuelta en un papel, una cantidad en calderilla, inferior á una peseta.

Puede la persona que la considere de su pertenencia, reclamarla en la Sección de Alcaldía de este Ayuntamiento, donde se encuentra depositada.

También se halla en esta dependencia á disposición de su dueño, una papeleta del Monte de Piedad, operación de ropas.

TRABAJO NOCTURNO

Dos horas 5 pesetas

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitandolo en una simple cartulina postal á nombre del director de la «Unión Romana Universal».

Madrid.

NOTAS PROVINCIALES

En el Puerto de Santa María, calle Lechería, esquina á la de Federico Lavina, cuestionaron los individuos Francisco Lojo Saltores, vecino de dicha población, y José Santos Ramírez, de Jerez de la Frontera, disparando el primero un tiro de revólver al segundo, del que resultó con una herida en el cuello.

La guardia civil acudió al lugar del suceso, deteniendo al agresor al instante y conduciendo al herido al Hospital civil, donde le prestaron los auxilios consignantes.

— La Comandancia de tropas de Administración militar, primera sección mixta de Algeciras, convoca á una subasta oral, que se celebrará el día 4 del próximo mes de septiembre, á las once, para la venta de ocho mulas y tres mulos de desecho.

— La Comisaría Intervención del Hospital de Marina de San Carlos, anuncia la subasta á pública licitación del suministro de varias ropas y efectos para dicho hospital.

— La Guardia civil del puesto de Facinas trasmite al Sr. Gobernador civil el siguiente parte:

«Exmo. Sr.: Serían las once horas de la mañana de ayer cuando por conducto del paisano vecino de esta aldea, Ramón Gil Nava, tuve conocimiento de que en el ventorrillo denominado «San José del Valle», de esta demarcación se había caído á un

pozo occasionándose la muerte una mujer anciana.

Sin perder momento pasé atento oficio participando lo ocurrido al señor Juez municipal de Tarifa, y al propio tiempo dispuse que los guardias segundos de este puesto, José Romero Romero y José Navarro Mateo, se personaran en el lugar del suceso para practicar diligencias en esclarecimiento del hecho, de las cuales dieron por resultado ser la anciana Dolores Amaya López, natural del Burgos (Málaga) de 80 años de edad y de estado viuda, la que según manifestación de su hijo Antonio Rodríguez Amaya, colono del citado ventorrillo, en ocasión de ir á sacar un cubo de agua se le fué el cuerpo y cayó al pozo occasionándose la muerte instantánea con una piedra que sobresale de la pared que forma el anillo del mencionado pozo.»

— El Cuerpo Nacional de Ingenieros de minas del distrito de Sevilla, oficia al Sr. Gobernador civil, expresando que en el catastro correspondiente, ha tomado nota de la fecha en que fué publicada la franquicia de las minas á que se refiere la comunicación con dicha autoridad civil, le dirigiera en 10 de Julio último, y en cuanto á no haberlo hecho de las demás renunciadas, por no haber acreditado el pago del canon del actual año, manifiesta dicho Cuerpo Nacional, convendría se les notificara á los interesados la obligación que tienen de hacerlo, á tenor de lo dispuesto en el Reglamento provincial sobre la tributación minera aprobada por Real Decreto de 23 de Mayo último, pues es muy posible que ignoren dicha Real disposición.

Al mismo tiempo ruego á la autoridad gubernativa, se sirva ordenar que á la mayor brevedad posible, sea remitida una relación detallada por términos municipales de las minas vivas en esta provincia, en la que consta el número del expediente, nombre de la mina, clase de mineral, superficie, sitio donde radica, interés, vecindad y fecha de la concesión, con el fin de confrontarla con los datos que existen en dicha jefatura.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DEL DIA 16
San Roque, San Jacinto, cf. y Santa Serena. Romana, mr.

SANTOS DEL DIA 17
Santa Emilia y San Anastasio, ob. y cf.

Jubileo
Día 16.—En la iglesia de Santiago. Se manifiesta á las 6 y se oculta, á las 7 y 20.

HORAS DE OFICINAS PÚBLICAS

Banco de Cartagena (Plaza de la Constitución).—De 10 á 16.

Banco de España (calle Antonio López).—De 11 á 15.

Capitanía del Puerto, Muelle.—De sol á sol.

Consumos (Central), (Isaac Peral 17).—De 9 á 16.

Cédulas personales (Casa Capitular).—De 11 á 17.

Compañía Arrendataria de Tabacos Valverde, núm. 10)—De 12 á 17.

ESPECTACULOS

TEATRO-CIRCO DE VERANO—Función para hoy:

La película «La sugestionada».—Presentación de Les Florence Mecherini, los reyes de la danza internacional y de la rouppe Les Wamfort.

CINE ESCUDERO.—Función por secciones.—Un cuadro, estreno.

Presentación del Trio Les Chantecler, acróbatas equilibristas; de la diva española Rosita Guillot y de los acróbatas danzantes Les 4 Berleyme's.

TIPOGRAFÍA MODERNA, Beato Diego de Cádiz, 1 duplicado.